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Ao décimo diado mês de março de dois mil e vinte e um reuniu-se o Comitê de Risco para 1 

adoção de ações preventivas em virtude do estado de emergência de saúde pública de 2 

importância internacional decorrente do coronavírus (COVID-19), no âmbito do 3 

InstitutoFederal de Educação, Ciência e Tecnologia do Pará, sob a presidência do 4 

Magnífico ReitorProf. Claudio Alex Jorge da Rocha,com a participação dos seguintes 5 

membros: André Moacir Lage Miranda, Diretor Executivo do IFPA; Cleide Dias, Chefia de 6 

Gabinete da Reitoria do IFPA;Adebaro Alves dos Reis, Diretor Geraldo Campus  7 

Castanhal;Agnaldo Pontes, Diretor Geral do Campus Paragominas; Camila Vieira, Diretora 8 

Geral do Campus Avançado Vigia; Gerson Moutinho, Diretor Geral do Campus 9 

Ananindeua;Diselma Marinho Brito, Diretora Geral do Campus Abaetetuba;Mário Médice 10 

Barbosa, Diretor Geral do Campus Breves;Raimundo Lucivaldo Cruz Figueira, Diretor 11 

Geral do Campus Itaituba;Rosângela Emerique, Diretora Geraldo Campus Altamira; 12 

Anderson Lisboa, Diretor Geral Substituto do Campus Parauapebas; Raimundo Otoni, 13 

Diretor Geral do Campus Belém; Damião Pereira, Diretor Geral do Campus Santarém; 14 

Jackson Oliveira, Diretor Geral do Campus Marabá Industrial;Manuel Fábio, Diretor Geral 15 

do campus Marabá Rural; Anderson Barbosa, Diretor Geral do campus Tucuruí; Luisa Van 16 

Der Laan, Diretora Geral Substituta do Campus Conceição do Araguaia; Edimilson Inomata, 17 

Diretor Geral Substituto do campus Óbidos; Danilo Cunha, Diretor Geral do campus 18 

Bragança; Aldrin Benjamin, Diretor Geral do campus Cametá; Ana Paula Palheta Santana, 19 

Pró-reitora de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação; Elinilze Teodoro, Pró-reitora de Ensino; 20 

Nayara Cristina, representante da Pró-Reitoria de Extensão; Fábio Dias dos Santos,Pró-21 

reitor de Desenvolvimento e Gestão de Pessoas; Danilson Lobato, Pró-reitor de 22 

Administração; Suellen Ramos, Diretora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional 23 

substitutaPaulo Bezerra, Diretor Sistêmico do Departamento de Tecnologia da Informação; 24 

Keila Vargas, Coordenadora da CAQV; Domingos Sávio, representante técnico 25 

administrativo do CONSUP; Amanda Moura, representante discente do CONSUP e Acácio 26 

Melo, representantes docentes do CONSUP.O Presidenteinicia a webconferênciaàs nove 27 

horas e dez minutos. Demonstra sua solidariedade a todos, em especial, ao campus Belém 28 

que sofreu a perda do professor Taylor; diz que há informações sobre colegas que estão 29 

internados, deseja que eles possam ter sua saúde restabelecida no menor tempo possível. 30 

Informa que no dia quatro de março de 2021 foi publicada a Portaria IFPA nº 413/2021, por 31 

conta das novas medidas estabelecidas no Decreto nº 800/2020, do Governo do Estado, e do 32 

novo bandeiramento, que passou o Estado e suas regiões para a cor vermelha, de alto risco; 33 

diz que o Gabinete tomou a iniciativa de suspender todas as atividades presencias, excetos as 34 

essenciais, garantindo a autonomia dos campi para que possam estabelecer suas atividades 35 

essenciais, dentro de suas especificidades; solicita que os Diretores publiquem suas portarias 36 

locais, estabelecendo as atividades excepcionais. Coloca em aprovação o item 01, minuta de 37 

pauta. Os membros do comitê aprovam. Coloca em aprovação o item 02, que trata das atas 38 

da 8ª e 9ª Reuniões do Comitê de Risco, ocorridas nos dias três e dezoito de setembro de 39 

2020, respectivamente. Informa que todas as ações realizadas nesse período sem reuniões 40 

não interferiram em qualquer decisão tomada no âmbito do Comitê, incluindo os planos de 41 

retomadas. Informa que as portarias do MEC estabeleciam a retomada presencial das 42 
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atividades a partir de primeiro de março de 2021, mas teriam que ser observadas as 43 

recomendações e deliberações das autoridades locais; diz que todos estão acompanhando o 44 

momento mais crítico de todo o período de pandemia; relembra que dia dezenove de março 45 

de 2021 faz um ano que o IFPA suspendeu as atividades pela primeira vez. Os participantes 46 

aprovam as atas. Passa ao item 03, que tratará das medidas adotadas em razão da pandemia 47 

da COVID-19. Volta a falar sobre a Portaria IFPA nº 413/2021, diz que a medida foi tomada 48 

em razão do momento que estão vivendo e não daria tempo de reunir o Comitê para adotar 49 

tais medidas. Informa que o Governo do Estado adotou medidas para sete dias e ontem, dia 50 

nove de março, complementou as medidas, restringindo ainda mais a circulação de pessoas; 51 

expõe que há uma tendência de saturação do atendimento hospitalar, principalmente na 52 

região metropolitana; diz que há uma diminuição pela busca de leitos na região oeste do 53 

Estado, conforme dados divulgados ontem pelo Governo do Estado, mas foi mantido o 54 

bandeiramento vermelho em todo o Estado, as medidas restritivas foram prorrogadas por 55 

sete dias e restringiram ainda mais a circulação de pessoas. Informa que a Portaria IFPA nº 56 

413/2021 estabeleceu a suspensão de atividades por quinze dias; explica que as medidas 57 

foram tomadas após ouvirem o Departamento Assistência e Qualidade de Vida do Servidor - 58 

DAQV, o qual emitiu um relatório recomendando que as medidas fossem adotadas para todo 59 

o IFPA, pois a situação apresentada pelas autoridades era crítica em todo o Estado e também 60 

recomendou a suspensão das atividades por quinze dias, com revisão quinzenal; informa que 61 

no dia dezoito de março irão revisar a Portaria IFPA nº 413/2021 e, caso a situação 62 

permaneça como está, irão prorrogar a vigência dela; diz que as medidas também irão 63 

depender do inquérito epidemiológico apresentado pelo Estado. Fala sobre a média de 64 

mortes diárias no país; diz que, em novembro, a média móvel do Pará era cinco mortes por 65 

COVID, em fevereiro, chegaram a ser registradas cinquenta e quatro mortes e, em março, a 66 

média móvel se estabilizou entre quarenta e quarenta e quatro vítimas; diz que, apesar de 67 

estar em estabilidade, é um número muito alto; explica que esse foi um dos motivos que 68 

balizou a tomadade decisão para suspender as atividades, uma vez que esse Comitê e o 69 

CONSUP chancelou os planejamentos nos quais as medidas eram subsidiadas pelas 70 

condições epidemiológicas de cada uma das regiões do Estado; relata que a Portaria IFPA nº 71 

413/2021 tem um alcance para todas as unidades do IFPA, pois a situação é a mesma em 72 

todo o Estado; expõe que é importante que todos percebam que as atividades acadêmicas e 73 

administrativas do IFPA, de forma remota, devem permanecer; diz que não podem parar e 74 

que vão seguir o que está previsto nos cronogramas, podendo ocorrer alguns ajustes para os 75 

campi que já estavam prevendo atividades presenciais, pois, nesse momento a situação é 76 

bem perigosa e, por esse motivo, os planejamentos são passíveis de sofrerem ajustes; reforça 77 

que as atividades acadêmicas e administrativas permanecem sendo realizadas; informa que 78 

precisava fazer esses esclarecimentos e oportunizar que possam discutir medidas ou ações 79 

que são necessárias nesse contexto. Relata que o CONIF tem trabalhado, junto ao Ministro, 80 

para fazer valer o que já foi pensado pelo Ministério da Saúde sobre os profissionais da 81 

educação entre as prioridadesda vacinação; informa que o Ministro da Educação solicitou 82 

que o Ministério da Saúde tome providencias quanto à inclusão e colocou como prioridade, 83 

dentre os profissionais da educação, os professores da educação básica do ensino 84 
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fundamental. Fala sobre o planejamento de aquisições de vacinas no país, o qual está 85 

atabalhoado, com metas e projeções que não são concretizadas; expõe que o cenário de 86 

imunização da população é muito baixo e o Estado do Pará é o que tem o menor índice de 87 

vacinação dentre todos os Estados da federação. Afirma que, até que o cenário pandêmico 88 

mude, as atividades do IFPA continuarão sendo realizadas da forma que garantam a 89 

segurança dos servidores e estudantes. Garante que as ações e medidas que estão sendo 90 

tomadas pela Gestão respeitam os preceitos dos planejamentos que foram aprovados por este 91 

Comitê. O Diretor Manuel Fábio cumprimenta a todos e deseja que todos estejam bem. 92 

Demonstra sua solidariedade com as perdas do campus Belém. Relata que sabe que a 93 

Reitoria tem prazos a serem cumpridos; expõe a falta de cuidados e o não seguimento das 94 

medidas de prevenção pela população de Marabá; informa que o campus Marabá Rural tem 95 

sofrido muito com o cumprimento de metas e prazos, como PAM e PDC, por exemplo; diz 96 

que há muitos servidores doentes, outros, sobrecarregados e alguns com o emocional 97 

abalado; informa que acha muito difícil o campus Marabá Rural conseguir cumprir a meta 98 

de entregar o PDC no dia trinta e um de março; explica que não é por displicência ou por 99 

descaso ao cumprimento de datas, mas é por conta das condições humanas; solicita a 100 

dilatação do prazo para entrega do PDC; expõe que sabe que a Reitoria tem uma meta a ser 101 

cumprida, pois há uma cobrança de Brasília, mas diz que estão vivendo o momento mais 102 

grave da pandemia, que a equipe do campus teve algumas baixas e há servidores doentes, 103 

outros são do grupo de risco e estão trabalhando remotamente; informa que o campus 104 

Marabá Rural está com quarenta a cinquenta por cento de sua capacidade laboral remota; 105 

relata que os servidores estão abalados; informa que o campus sempre trabalha para respeitar 106 

os prazos e cumprir as determinações; expõe quehá dias que parece que as Pró-reitorias não 107 

estão passando por pandemia, pois as cobranças continuam iguais ou até maiores que o 108 

período que estavam todos juntos e presencialmente; relata que entende que precisam seguir 109 

dia após dia, fazendo adequações, mas diz que, algumas vezes, as cobranças tem sido 110 

pesadas; afirma que prezam por cumprir os prazos, mas diz que está difícil; solicita que 111 

olhem para essa situação. A DiretoraRosangela registra que a pandemia está mexendo com 112 

todos; diz que, na sua opinião, essa situação está ocorrendo com todos os campi. O 113 

Presidente, quanto a ampliação dos prazos, diz que estão trabalhando nisso junto ao MEC e 114 

aos órgãos de controle; informa que precisam cumprir os prazos sob pena de responderem. 115 

Sobre o prazo do PDC, informa que conversará com a Diretora Vanessa para que possam 116 

prorrogar um pouco mais. Sobre o Relatório de Gestão, informa que solicitaram a 117 

prorrogação do prazo para trinta de abril, que estava previstoanteriormente para o dia trinta e 118 

um de março,  por isso é necessário que possam ter o preenchimento dos planejamentos de 119 

2020; expõe que alguns campi, como Conceição do Araguaia e Itaituba, não cadastraram o 120 

PAM; afirma que estão falando do ano de 2020 e não de agora, desse momento crítico da 121 

pandemia; informa que alguns campi não inseriram as metas, que é o caso de Abaetetuba, 122 

Vigia, Belém, Bragança, Breves, Cametá, Castanhal, Óbidos, Paragominas, Parauapebas e 123 

Tucuruí; explica que essas informações são fundamentais para o Relatório de Gestão do 124 

IFPA, o qual será entregue ao TCU; informa que o prazo de entrega é trinta e um de março 125 

de 2021, mas a Rede Federal pediu prorrogação por mais trinta dias; diz que, se a 126 



 

 

 
MEC – SETEC 

                   INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO PARÁ 
 
 

Ata da 10ª Reunião do Comitê de Risco do IFPA, designado pela 
Portaria nº 585/2020 

Realizada dia 10 de março de 2021 

prorrogação for concedida pelo TCU, a Reitoria pode prorrogar o prazo dos campi, por mais 127 

quinze dias, para o fornecimento das informações que compõem o Relatório de Gestão 128 

2020; expõe que é necessário que façam o preenchimento para que a Reitoria tenha tempo 129 

hábil de processar, sistematizar as informações do Relatório de Gestão, aprová-lo no 130 

CONSUP e encaminhá-lo ao TCU. Informa que a Reitoria tem buscado a prorrogações dos 131 

prazos junto aos órgãos, tentando sensibiliza-los diante dessa situação que todos estão 132 

vivendo. Relembra que em dezembro de 2020 foi publicada a Portaria MEC nº 983/2020, 133 

que versa sobre a atividade docente e substituiu a Portaria MEC nº 17/2016; informa que a 134 

Portaria MEC nº 983/2020 estabeleceu o prazo de seis meses para as implantações das 135 

mudanças trazidas pelo regramento; diz que, diante de todas as situações trazidas pela 136 

pandemia, seria complicado implantar essas novas ações até maio de 2021; relata que uma 137 

das ações a serem implantadas é o mínimo de quatorze horas relógio de atividades em sala 138 

de aula; informa que em fevereiro, quando esteve em Brasília, em conversa com o Secretário 139 

solicitaram a prorrogação desse prazo, por, pelo menos, mais um ano; informa que ainda não 140 

tem resposta; explica que falou dessa situação só para ilustrar que estão trabalhando no 141 

sentido de solicitar aos órgãos de controle ou aos órgãos que estão vinculados as 142 

prorrogações de prazos em razão da situação que estão vivendo. O Diretor Danilo 143 

cumprimenta e deseja saúde a todos. Relembra o relato de um professor, compartilhado pelo 144 

Diretor Mário no grupo do CODIR, sobre a angustia causada por esse momento; diz que 145 

compartilha do mesmo sentimento e observa esse angustia nos campi; relata que estão 146 

acontecendo muitas desistências de coordenações, muitos servidores não aceitando 147 

participar de comissões e observa que os servidores não estão bem; relembra que os 148 

planejamentos de retomada previam um momento de acolhimento para os servidores e 149 

alunos, no entanto, precisam discutir novamente isso, pois não sabe como anda essa ação; 150 

relata que o campus Bragança tinha uma parceria para prioridade no atendimento, de alunos 151 

e servidores, com a Prefeitura de Bragança, mas a quantidade de pessoas para serem 152 

atendidas aumentou muito e acabou comprometendo essa parceria; expõe que essa demanda 153 

de atendimento está constante, por parte dos servidores, pois, após um ano, muitos não 154 

conseguem mais ficar em suas casas; diz que é importante construírem um diálogo para 155 

tentar mostrar à comunidade que estão complacentes com essa situação; relata que ele 156 

mesmo ficou abalado emocionalmente no final do ano de 2020 e que o pior da situação é 157 

não perceber que estava doente; diz que precisam dialogar para saber como irão tratar desse 158 

assunto com responsabilidade social. Transmite um relato do representante da CPA do 159 

campus Bragança sobre a pesquisa que será feita com os alunos, diz que há a possibilidade 160 

de não terem uma resposta positiva, haja vista que muitos alunos não vão ao campus a mais 161 

de um ano; expõe que a preocupação do servidor e que, talvez, a pontuação do campus possa 162 

ficar baixa, pois os alunos não estão vivenciando a estrutura e convivendo com a 163 

comunidade. O Presidente diz que as avaliações, principalmente com os estudantes, levam 164 

em conta o momento atual; informa que estão passando por uma autoavaliação institucional, 165 

a qual é uma ação obrigatória; diz que a autoavaliação irá refletir esse momento de 166 

pandemia, mas é necessário que seja feita, pois são ações previstas e essa fecha um ciclo de 167 

três anos. O Diretor Otoni cumprimenta e deseja saúde a todos. Demonstra solidariedade 168 
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com a perda de servidores e com os servidores que estão acometidos pela COVID. Sobre a 169 

situação do atendimento psicológico, colocada pelo Diretor Danilo, informa que discutirão 170 

no planejamento pedagógico do campus Belém; diz que é importante que todos possam se 171 

unir nessa tarefa, pois há muitos servidores com problemas psicológicos e alguns relatos de 172 

servidores que não conseguem desenvolver, a contento, suas atividades por conta da pressão 173 

psicológica; explica que o pedido é para intensificar os atendimentos, acompanhamentos e 174 

apoio, pois ele já tem sido feito através do trabalho da Pró-reitoria de Ensino; afirma que é 175 

importante que abram essa discussão aqui no Comitê de Risco e, junto com as Pró-reitorias, 176 

possam buscar uma solução para acompanhar  a comunidade, permanentemente, durante 177 

esse ano; relata que o campus Belém possui muitos processos com prazos e, principalmente, 178 

o setor de Gestão de Pessoas do campus tem trabalhado sob muita pressão; diz que todos 179 

precisam se unir nessa tarefa para dar resposta aos servidores; informa que tem ido ao 180 

campus diariamente para tentar dar apoio aos servidores. O Presidente agradece os 181 

posicionamentos e diz que estão reunidos para traçar essas meditas e criar metas; expõe que 182 

também tem ido a Reitoria diariamente; diz que o envolvimento e a participação dos 183 

Gestores no acompanhamento das ações são muito importantes. O conselheiro Acácio 184 

cumprimenta a todos; informa que está em Concórdia do Pará, em uma atividade de campo, 185 

respeitando todos os protocolos de segurança; explica que essas atividades de extensão, 186 

junto aos agricultores, possuem calendários que precisam ser cumpridos. Expõe que todos 187 

estão passando, novamente, por um período mais crítico da pandemia e questiona o Governo 188 

Federal quanto as vacinas, pois não estão tratando com o devido cuidado essa ação; expõe 189 

que os Governos Estaduais e as Prefeituras estão oferecendo poucos leitos e esses são os 190 

dois maiores problemas que a população está enfrentando; informa que o Estado do Pará 191 

está em último colocado no número de vacinados. Informa que o campus Castanhal continua 192 

funcionando, respeitando todos os protocolos de segurança e o disposto na Portaria IFPA nº 193 

413/2021; relata que essa semana o campus finaliza o semestre, os professores entrarão de 194 

férias e todos voltam no dia quatorze de abril; informa que alguns professores não tirarão 195 

férias e irão ofertar algumas disciplinas para regularizar algumas turmas. Expõe que o 196 

campus Castanhal possui uma grande área e muitas atividades essenciais que não podem 197 

parar. Parabeniza o conselheiro Sávio que, além das suas atividades no campus Castanhal, 198 

realizou visitas no apiário, localizado em Terra Alta. Informa que a Gestão do campus 199 

Castanhal tem garantido, junto com os professores, a entrega dos materiais aos estudantes e 200 

isso tem tido um custo alto, mas tem sido satisfatório pois os estudantes estão recebendo o 201 

material. Informa que o refeitório do campus Castanhal está aberto, oferecendo refeições aos 202 

estudantes, e diz que retomaram a distribuição de cestas de alimentos, ao total, informa que 203 

foram distribuídas quatrocentos e vinte cestas. Expõe que todos estão muito cansados, físico 204 

e emocionalmente, mas precisam dialogar e seguir. Diz que é importante a retomada das 205 

reuniões do Comitê de Risco para que compartilhem e desabafem sobre as situações que 206 

estão enfrentando e possam se ajudar, como uma Rede. O DiretorAldrin cumprimenta a 207 

todos e deseja que todos estejam bem. Relata que todos pensarem que o ano de 2021 seria 208 

menos trágico, mas a situação tem se agravado cada vez mais. Sobre a situação dos 209 

servidores, diz que concorda com a manifestação dos demais Diretores; diz que a situação 210 
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não é diferente nos demais campi. Sobre a comunidade discentes, diz que finalizaram um 211 

processo seletivo e o resultado gera expectativa nos aprovados; expõe que, apesar da 212 

pandemia, ainda há um olhar para o futuro e para um retorno por parte desses alunos; relata 213 

que diante da Portaria IFPA nº 413/2021, a qual foi necessária diante do agravamento da 214 

situação, há a necessidade de fazerem alguns encaminhamentos, um é sobre o processo 215 

seletivo que precisa ser dado andamento, com os processos de matrículas e rematrículas, 216 

pois o campus tem sido procurado e questionado sobre como irão dar andamento nessa ação; 217 

diz que fica a questão para refletirem sobre essas atividades que não são essenciais, mas que 218 

precisarão ser executadas de forma presencial por alguns servidores; expõe que precisarão 219 

ter todos os cuidados com os servidores que estarão sendo expostos. Informa que o campus 220 

Cametá converteu as merendas em cestas básicas, que serão distribuídas aos alunos. Relata 221 

que os servidores do campus estão construindo uma rede de solidariedade, de empatia com o 222 

próximo e criando vários mecanismos para ajudar os colegas e as famílias dos estudantes, 223 

além das ações do PNAE. Solicita que deem a atenção devida aos servidores e as famílias 224 

envolvidas nessas ações presenciais, pois são situações de risco. Informa para a Pró-reitora 225 

Elinilze que reuniu com a COMPESE local e há algumas ações que precisam de suporte, 226 

principalmente sobre as ações que serão realizadas presencialmente, pergunta como irão 227 

operar junto a essa comissão que precisa dar conta da finalização do PSU. A Diretora 228 

Diselma cumprimenta a todos; deseja que todos estejam bem e com saúde. Expõe que esses 229 

últimos tempos tem sido de angustia para todos; destaca a importância das reuniões do 230 

Comitê de Risco, do CODIR e do CONSUP. Demonstra sua solidariedade aos colegas 231 

Gestores, pois não é fácil estar a frente da Gestão nesse momento; diz que estão vivendo 232 

momentos de crises; informa que o campus Abaetetuba também passa pelo desafio de ter 233 

vários colegas adoecidos; diz que criaram uma rede para tentar dialogar, mesmo que 234 

virtualmente, e isso tem ajudado muito o campus. Informa que o campus Abaetetuba 235 

conseguiu estabelecer uma relação próxima com as Prefeituras e estão reunindo 236 

quinzenalmente o Comitê de Risco do campus com as Secretarias de Saúde, de Educação e 237 

com os Prefeitos das regiões próximas; expõe que, nesse momento, o importante é fortalecer 238 

mais ainda as ações em Rede. Sobre os alunos, diz que o extrato de vulnerabilidade social e 239 

econômica é cada vez mais forte e isso gera uma preocupação muito grande. Solicita que 240 

todos possam continuar interagindo em Rede, se fortalecendo e pedindo a Deus que ele 241 

possa dar muita sabedoria, serenidade e saúde para os Gestores do IFPA que estão na linha 242 

de frente.  A Pró-reitora Elinilze cumprimenta a todos. Fala sobre os desafio, pressões e 243 

incertezas desse momento de pandemia. Diz que todos deram muitos passos e enfrentaram o 244 

momento de forma institucional e com muita coragem diante de todos os desafios, mas 245 

ressalta que eles ainda não acabaram e poderão ter novos desafios esse ano. Sobre o 246 

planejamento que está encerrando e sobre o que irá iniciar, que é o do ano de 2021, diz que 247 

precisam pensar em como irão organizar esse processo. Sobre o pedido de fortalecer ações 248 

institucionais de saúde mental, diz que incrementaram o projeto de educação 249 

socioemocional para que os psicólogos do IFPA pudessem atuar, coletivamente, no 250 

atendimento dos campi e em outras ações de escuta ou educativas. Informa que solicitou ao 251 

Reitor que encaminhasse, aos membros do Comitê, o relatório com as ações do programa no 252 
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ano de 2020, para subsidiar os argumentos dos Diretores junto as suas comunidades; diz que 253 

a perspectiva apresentada no programa de saúde socioemocional fica mais forte nesse 254 

momento; explica que todos devem ser agentes de saúde mental e todos devem trabalhar 255 

pensando na sua saúde e na saúde de quem está ao seu lado; diz que todos precisam 256 

trabalhar no sentido de acolher, ser o agente que escuta e oferece um pouco de conforto. 257 

Informa que foi iniciado o planejamento acadêmico para o ano de 2021 e um conjunto de 258 

novas ações serão oferecidas no sentido de continuar propiciando algum tipo de colhimento 259 

e apoio emocional. Sobre a autoavaliação institucional,  diz que estão diante do momento 260 

que precisam produzir essa avaliação, que é feita pela CPA; explica que, anualmente, um 261 

conjunto de informações são coletas pela CPA e, a cada três anos, é realizado um ciclo 262 

avaliativo, que gera um relatório, o qual será encaminhado para o Ministério da Educação; 263 

informa que não foi facultado e nem flexibilizada a data de entrega, pelo MEC, desse 264 

relatório no ano de 2021; afirma que todas as avaliações que forem feitas irão representar o 265 

que estão vivendo e diz que não podem querer uma avaliação que não retrate esse momento; 266 

diz que os dados do censo e da PNP também irão retratar tudo que estão passando e não tem 267 

como ser diferente. Fala sobre os processos que o Instituto tem recebido e que cobram 268 

explicações sobre as ações e planejamentos que irão acontecer. Diz que, enquanto Comitê de 269 

Crise do IFPA, precisam fazer algumas definições balizadoras para o planejamento do ano 270 

de 2021, sejam administrativas ou acadêmicas, como fizeram no ano de 2020; expõe que há 271 

a necessidade de se fazer essas definições pois já há regramentos e definições para o ano de 272 

2021, como a obrigatoriedade de cumprir os duzentos dias letivos, como as Portarias 273 

Ministeriais que definem a atividade presencial como regra e a atividade remota como 274 

excepcionalidadepara o ano de 2021; diz que precisam tomar algumas decisões 275 

institucionalmente, pois, muitas coisas que foram flexibilizadas no ano de 2020, não são 276 

mais admitidas no ano de 2021; expõe que não poderão mais admitir soluções provisórias e 277 

emergenciais para o ano de 2021; relata que precisam discutir sobre balizadores e diretrizes 278 

para o ano de 2021 e, algumas,  já estão postas, pois todos já vem conversando e 279 

caminhando nesse sentido. Relata que os calendários acadêmicos de 2020 foram revistos 280 

para garantir o cumprimento dos duzentos dias letivos no ano de 2021. Propõe que tragam 281 

os elementos referentes a como o IFPA vai se posicionar e vai tratar as ações do ano de 282 

2021, a luz dos novos documentos e regramentos; informa que estão sendo cobrados a 283 

apresentar, de forma mais clara, o planejamento para cumprir tudo o que deixaram de 284 

executar no ano de 2020; diz que essa é a resposta que os alunos, a sociedade e os órgãos de 285 

controle estão pedindo. Sobre o PSU, informa que o processo seletivo realizado já levou em 286 

conta uma série de limitações que o ano de 2020 trouxe; explica que adotaram a estratégia 287 

de fazer uma oferta no primeiro semestre e outra no segundo semestre, pois, por conta da 288 

pandemia, algumas turmas ainda estão finalizando; relata que houve um acordo, com os 289 

Diretores, para que as ofertas dos cursos superiores pudessem ficar para o segundo semestre. 290 

Informa que o ensino remoto está previsto como uma estratégia de combate à pandemia, de 291 

forma isolada ou compartilhada com o ensino presencial; diz que poderiam deixar mais claro 292 

quando utilizarão atividades remotas ou presenciais. Relembra que o Conselho Nacional de 293 

Educação fez recomendações, no ano passado, sobre o planejamento da retomada das 294 
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atividades de forma presencial ou remota; relembra que o IFPA, naquele momento, optou 295 

por olhar para as diretrizes que estavam voltadas para atividades não presenciais, mas o 296 

mesmo documento fala o que deve ser feito quando forem retomar as atividades de forma 297 

presencial. Cita algumas medidas de segurança e estratégias trazidas pelo documento do 298 

Conselho Nacional de Educação. Diz que, apesar de tudo que estão vivendo, existe muitas 299 

expectativas institucionais; relata que há discursos, em alguns processos recebidos pela 300 

Instituição, que os pais reclamam, pois o aluno não vai mais encerrar o curso no ano de 301 

2022, como previsto; diz que realmente não vai acontecer como programado, pois não tem 302 

condições; expõe que algumas pessoas não enxergaram que viveram um ano de 303 

excepcionalidades. Informa que o parecer emitido pelo Conselho Nacional de Educação 304 

também previa formação e capacitação para servidores, planejamento de atividades de 305 

recuperação dos alunos, no sentido amplo e não só recuperar notas, flexibilização 306 

acadêmica, curricular, dos matérias, regulatória e de frequência; informa que já estão 307 

promovendo essas ações e diz que esses aspectos não poderão faltar no planejamento de 308 

2021; expõe que, segundo os documentos nacionais, precisam ter monitoramento e avaliação 309 

das ações que estão realizando e estratégias de recuperação; relata que era difícil pensarem 310 

em tudo isso no ano passado, mas esse ano precisam ter essas ações definidas; solicita que 311 

não esqueçam do atendimento aos alunos com deficiência. Propõe que façam a construção 312 

dos balizadores que nortearão os ajustes nos planejamentos, considerando o ano acadêmico 313 

de 2021 e as mudanças que já observam nos regramentos. O Presidente agradece a 314 

manifestação de todos. Agradece a Pró-reitora Elinilze e a todas as equipes envolvidas 315 

nessas ações.  Informa que, entre o final de março e início de abril, a maioria dos campi irão 316 

viver o momento de planejamento 2021, juntamente com a comunidade; diz que esse 317 

momento será uma boa oportunidade para estarem fazendo esse processo de comunicação e 318 

interação da Reitoria com os campi; pergunta à Pró-reitora Elinilze se, dentro da construção 319 

desses planejamentos, está prevista a participação da PROEN ou das outras Pró-reitorias. A 320 

Pró-reitora Elinilze informa que, na semana passada, houve uma reunião com os Diretores 321 

de Ensino e discutiram as ideias que precisam ser tratadas nos encontros pedagógicos de 322 

todos os campi; relata que muitos já estão com as suas programações elaboradas; expõe que 323 

a PROEN participará de todos os encontros pedagógicos e irão discutir todos os elementos 324 

que ela apresentou ao Comitê e sobre os desafios que terão no ano de 2021; diz que esse é o 325 

momento ideal de articulação institucional e de definição das linhas de atuação do campus. 326 

O Diretor Máriocumprimenta a todos. Expõe que o adoecimento emocional já era crescente 327 

antes da pandemia; relembra que antes da paralisação das atividades, em março de 2020, a 328 

PROEN já havia encaminhado um programa de atendimento socioemocional, executado 329 

pelos psicólogos do IFPA, os quais fariam um trabalho mais consistente nos campi. Relata 330 

uma situação de abalo emocional vivida por um servidor do campus Breves; diz que a 331 

pandemia veio agravar e aumentar a incidência de problemas emocionais e, nesse momento, 332 

a inteligência emocional é mais importante que o QI, ficando este para segundo lugar. Diz 333 

que há a necessidade daPROGEP, juntamente com a PROEN, estarem alinhados nessas 334 

ações. Informa que reuniu com os coordenadores de cursos do campus Breves e expôs, para 335 

eles, que em todas as reuniões sempre ouviram relatos de problemas, mas que precisão 336 
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buscar algumas soluções. Afirma que se os servidores não estiverem bem, isso irá interferir 337 

na relação com os estudantes. Informa que sugeriu, como tema para o planejamento de 338 

ensino do campus Breves, que o ensino remoto seja um aspecto a ser trabalhado, como a 339 

saúde mental também, que haja temáticas do controle emocional, da saúde mental e da 340 

inteligência emocional; diz que a sugestão foi acatada pela Direção de Ensino do campus 341 

Breves e pelos coordenadores de cursos. Informa que ele, como Gestor, passou a estudar 342 

mais esses temas, pois todos vivem esse momento muito delicado, o qual permanecerá por 343 

muito tempo. Expõe que, quando se aproximar o momento do retorno presencial, o IFPA 344 

terá um grande problema, pois os profissionais que ficaram trabalhando de forma remota se 345 

sentirão incomodados de retornar. Informa que é necessário que seja prorrogado alguns 346 

prazos, como solicitado pelo Diretor Manuel Fábio, que sejam flexibilizadas algumas 347 

exigências e que encontrem mecanismos para que as atividades remotas não sejam 348 

dolorosas; expõe que as atividades presenciais nãovoltarão a ser como antes e as atividades 349 

remotas serão constituídas como práticas de Gestão. Diz que precisam avaliar melhor as 350 

atividades remotas para chegar ao ensino híbrido, pois se passarem de uma modalidade para 351 

outra de forma abrupta, sem uma avaliação pertinente, terão muitos questionamentos. Sobre 352 

o auxílio para aquisição de equipamentos, que foi tratado na reunião passada do CODIR, 353 

explica que encaminhar valores para que os estudantes façam a aquisição do equipamento, 354 

em um lugar aonde tudo é caro, gerou muita dificuldade para a compra desses instrumentos 355 

tecnológicos; afirma que o problema dos alunos não é somente técnico, também é um 356 

problema social. Fala sobre o resgate de três alunos do ensino médio integrado, que estavam 357 

prestes a desistir do curso, mas retornaram as suas atividades. Fala sobre a evasão escolar e 358 

o quanto ela vai incidir no orçamento. Solicita que a PROGEP e a PROEN se alinhem mais 359 

nas ações de cuidado emocional; diz que sabe que as equipes estão pequenas e também 360 

foram afetadas; expõe que é preciso fazer um trabalho para que, ao retornar, o servidor 361 

esteja motivado e não esqueça o sentido de ser servidor do IFPA e não esqueça o que o 362 

estudante e seus familiares esperam da instituição; diz que tem conversados com os 363 

servidores do campus e dito que os problemas deles são diminutos comparados aos 364 

problemas enfrentados pelos estudantes, que são o público e a razão de existir dos servidores 365 

e do IFPA; solicita ajuda e o compromisso da Gestão maior do IFPA para que façam um 366 

trabalho nesse sentido. O Pró-reitor Fábio cumprimenta a todos. Diz que esse momento 367 

vivido por todos é de empatia, de confiança e de reforçar o acolhimento que já tem sido feito 368 

por muitos dos membros desse Comitê. Informa que o Estado todo está em bandeiramento 369 

vermelho e a tendência não é melhorar. Expõe que concorda que o momento vivido requer 370 

inteligência emocional, como colocado pelo Diretor Mário. Esclarece que todas as ações que 371 

chegam aos campi são institucionais, não são de uma Pró-reitorias especificamente; diz que 372 

todas as ações são apoiadas por todas as unidades da Reitoria, mas sempre há alguém 373 

responsável por coordenar o projeto. Informa que o projeto de apoio socioemocional é 374 

coordenado pela PROEN, mas tem total apoio da DSQV, foi construído de forma coletiva e 375 

pensado para todos os servidores e alunos. Informa que sempre que há o registro de um 376 

servidor ou familiar acometido com COVID, há todo um esforço para que seja realizado um 377 

atendimento personalizado e individual com esse servidor. Relata que os servidores da 378 
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Reitoria tem, como vantagem, a estrutura física, mas diz que a pandemia está ultrapassando 379 

todas as barreiras que pudessem imaginar e todos estão sofrendo com essa situação; diz que 380 

a Reitoria também precisa de apoio; relata que os servidores da área de Gestão de Pessoas 381 

estão no seu limite máximo de estresse, pois são tidos como atividade essencial e não podem 382 

parar; informa que muitos campi tem apenas um servidor na área de Gestão de Pessoas e 383 

solicita que os Diretores deem uma prioridade e apoio a ele; diz que, muitas das vezes, esse 384 

servidor precisa trabalhar presencialmente, e, algumas vezes, falta paciência e empatia com 385 

ele. Solicita que tenham mais empatia com os servidores da área de Gestão de Pessoas, pois 386 

eles também possuem limitações, mas estão fazendo o possível para atender as demandas. 387 

Relembra que ocorreu a mudança de DGP para PROGEP e ainda estão estruturando os 388 

setores e, por conta da pandemia, não há a presença de toda a equipe para discutir e 389 

contribuir nas ações. Solicita a empatia e confiança com os servidores de Gestão de Pessoas 390 

dos campi e da Reitoria, pois todos estão dando o seu melhor; pede que os Diretores 391 

elenquem o que é prioridade para ser atendido. Expõe que é a favor da Gestão da Qualidade, 392 

que é a busca contínua pela melhoria e buscando a excelência. Solicita que todos priorizem 393 

ficar em casa e a segurança dos alunos e servidores; diz que a PROGEP continuará buscando 394 

realizar o trabalho com a maior qualidade possível, respeitando a limitação dos serem 395 

humanos. Diz que todos podem contar com a ajuda da PROGEP; informa que ele e alguns 396 

servidores estão indo todos os dias para a Reitoria, pois há atividades essenciais, como o 397 

fechamento da folha, e não podem deixar essas atividades de lado. Coloca-se a disposição 398 

para esclarecer dúvidas de deseja saúde a todos os membros do Comitê e aos seus 399 

familiares.  O Diretor Administrativo Andersoncumprimenta a todos e deseja que todos 400 

estejam bem. Pergunta se ainda está válido o documento que estabelece que só serão 401 

nomeados servidores para cargos frutos de vacância e se permanece a ordem de não nomear 402 

servidores para outros tipos de cargos vagos. Relembra que está acontecendo a unificação 403 

das UASG e diz que essa ação tem exigido muito esforço dos servidores envolvidos na ação. 404 

O Presidenteexpõe que todos falaram sobre as dificuldades que estão enfrentando; diz que o 405 

compromisso e a dedicação de todos, para a realização das atividades, é observável; destaca 406 

o comprometimento de todos nas realizações das ações que, de fato, não podem parar; relata 407 

que há a responsabilidade principalmente com os estudantes e estão buscando todas as 408 

alternativas para atendê-los, de forma coordenada e integrada. Informa que, mesmo com a 409 

pandemia, muitos servidores da Reitoria permaneceram trabalhando de forma presencial, em 410 

todos os setores, em razão das responsabilidades, do cumprimento de prazos e das situações 411 

que demandam a presença do servidor. Sobre a unificação das UASG, diz que o Pró-reitor 412 

Danilson está tratando com os servidores envolvidos e discutirão do assunto novamente na 413 

reunião do CODIR, que ocorrerá em março; informa que o Pró-reitor Danilson trará 414 

informações das reuniões que ocorreram com os DAPs; relembra que ocorreu a diminuição 415 

das UASG de dezoito para nove e futuramente diminuirá de nove para cinco; diz que essa 416 

diminuição dará uma nova dinâmica administrativa e a implantação, em meio a uma 417 

pandemia, traz uma carga maior de desafio; informa que o assunto será discutido, de forma 418 

mais detalhada, na próxima reunião do CODIR. Quanto à admissão de pessoal, explica que, 419 

por força da lei complementar nº 173/20120, o IFPA só pode preencher vagas que são 420 
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oriundas de vacâncias até o dia trinta e um de dezembro de 2021; diz que não podem 421 

preencher códigos de vagas que nunca foram utilizados, que é o caso de alguns dos códigos 422 

de vagas previstos no último concurso TAE vigente. Destaca que há novas demandas, pois 423 

ocorreram, remoções, redistribuições e solicitações de exonerações, diz que, para esses 424 

casos, há possibilidade de nomeação quando tiverem a aprovação da Lei Orçamentária 425 

anual, cuja aprovação está prevista para, até, trinta de março de 2021; explica que se houver 426 

a previsibilidade na LOA, poderão fazer a reposição dessas vagas, desde que oriundas de 427 

vacância. Sobre novos concursos, explica que dependerá da previsibilidade da LOA e da 428 

aprovação da PEC emergencial, a qual estabelece que se a despesa atingir o patamar de 429 

noventa e cinco por cento, ficará proibida a realização de concursos, de contratações, 430 

progressões e várias outras vedações; expõe que a estimativa dos analistas é que esse limite 431 

de gastos não seja alcançado esse ano, mas reforça que se trata apenas de uma estimativa; 432 

informa que se houver condições legais irão sim realizar concurso público; informa que é 433 

necessário que façam concurso de remoção interna para que possam fazer as admissões dos 434 

concursos existentes e dos concursos vindouros, mas reforça que todas essas ações 435 

dependerão da possibilidade de admissão de pessoal. Informa que os pedidos de 436 

redistribuição, edital de remoção, admissões e realização de concursos estão suspensos até a 437 

aprovação da LOA. O Diretor Jackson registra que o campus Marabá Rural está com edital 438 

de afastamento para Pós-Graduação para servidores TAE e docente,sendo necessária a 439 

contratação de professor substituto para os docentes.O Presidente informa que não estão 440 

vedadas as contratações de professores substitutos. Diz que foram diversos assuntos tratados 441 

na reunião de hoje, mas o principal é essa situação que todos estão vivendo, a compreensão 442 

e a empatia que precisam ter com os colegas, servidores e estudantes, e com a relação 443 

sistêmica que há entre os campi e a Reitoria; diz que a Gestão está bastante comprometida 444 

na busca de alternativas, junto à Rede Federal e junto ao CONIF; fala sobre as prorrogações 445 

de prazos que foram solicitadas ao MEC e ao TCU; diz que tentarão reorganizar as 446 

demandas e rever alguns prazos, mas solicita a compreensão dos todos, pois essas ações 447 

dizem respeito a atuação do IFPA quanto instituição pública e são as respostas que estamos 448 

dando à sociedade. Agradece o comprometimento de todos os Diretores e de toda a 449 

comunidade, pois sabe o quando a pandemia tem alcançado familiares e amigos. Informa 450 

que as reuniões do Comitê serão restabelecidas. Relata que os indicadores do Estado serão 451 

acompanhados e analisados pela DSQV e, no dia dezoito de março, será reavaliado o 452 

período de vigência da Portaria IFPA nº 413/2021; esclarece que se a situação perdurar, 453 

como se observa, precisarão prorrogar o período de vigência da Portaria. Informa que estão 454 

em um embate grande sobre a questão orçamentária; diz que essa será outra dificuldade 455 

muito grande que terão neste ano. Agradece a participação de todos; deseja que todos 456 

continuem se cuidando, que fiquem com Deus e muita saúde. Encerra a reunião às onze 457 

horas e quarenta e cinco minutos. Eu, Jully Emily dos Santos Cunha, secretária, lavrei a 458 

presente ata, que será assinada por mim e pelo Presidente. 459 

 460 
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